

EDITORIAL

20 ans déjà que le mur de Berlin s'est effondré entraînant dans sa chute tout le bloc communiste. Le monde bipolaire a disparu pour laisser la place à une nouvelle idéologie : la mondialisation. Puis le *world wide web* transformait le monde en un village. Mais quelle est aujourd'hui la place de l'Union européenne, dans cette nouvelle constellation géopolitique ? A-t-elle encore sa raison d'être ? Depuis la crise économique et financière des mauvaises langues vont même jusqu'à affirmer que la chute du Mur de Berlin a également entraîné la chute de l'Union européenne. Faut-il les croire ?

J'espère que les jeunes Allemands, Français et Hongrois qui se réuniront début novembre à Saint-Germain-en-Laye sauront nous délivrer un message d'espoir, à nous la génération d'après-guerre pour laquelle l'Union européenne reste tout notre espoir.

Regina Lecointe,
Secrétaire Générale

La Maison de l'Europe des Yvelines

Président : Pierre Lequiller
Trésorier : Francis Nguyen
Secrétaire G^{le} : Regina Lecointe
Vice-Pdt : Patrick Bonnin
Vice-Pdt : Nicole Cabot
Institutions UE : Olga Imbert

Projets Jeunesse : M. Portier
Centre Europe Direct : V. Lamotte
Communication : C. Colleville

CE TRIMESTRE :

La Maison de l'Europe des Yvelines (MdEY) vous présente :

- . Les 20 ans de la chute du Mur de Berlin : un événement international
- . Les activités de la MdEY durant l'été 2009
- . Le Service Volontaire Européen : un programme ouvert à tous
- . L'actualité européenne ... de Tallinn à Lisbonne

Les 20 ans de la chute du Mur de Berlin

La Maison de l'Europe des Yvelines organise en partenariat avec la ville de Saint-Germain-en-Laye une semaine de rencontre trilatérale de jeunes Allemands, Français et Hongrois, de 20 à 30 ans sur le thème des 20 ans de la Chute du Mur de Berlin et des 5 ans de l'élargissement : l'Europe et ses frontières.

L'organisation de la semaine bénéficie du soutien de la Commission européenne et de l'OFAJ (Office franco-allemand pour la Jeunesse). Conférences, ateliers de travail et rencontres avec des témoins de l'époque sont prévus afin de permettre un échange intergénérationnel sur ces événements, qui ont profondément marqué l'histoire européenne contemporaine.

Parallèlement au programme proposé aux jeunes, un certain nombre d'activités est ouvert au grand public à **Saint-Germain-en-Laye**, parmi elles une **rencontre avec les témoins de l'époque le 9 novembre** à la salle multimédia de la mairie, **une soirée littéraire le 10 novembre (1)**, consacrée à l'analyse des questions politiques et sociales de la Chute du Mur et de la fin du Communisme de part et d'autre du Rideau de Fer. **Le 13 novembre en soirée**, une discussion avec des députés européens (en anglais) a lieu. **Le 14 novembre, un grand colloque** clôture ce programme par un questionnement : quel nouveau souffle l'Union européenne se doit-elle d'insuffler 20 ans après la fin de la division du continent et la réunification européenne ?

Au-delà des commémorations berlinoises, il s'agit d'ouvrir les perspectives souvent trop françaises et partiales de ces événements en donnant la possibilité au grand public d'échanger avec différents acteurs : avoir autour d'une même table l'Est et l'Ouest de l'Allemagne, les voisins européens, les témoins extérieurs, et s'enrichir mutuellement de notre histoire par la culture.

(1) : en compagnie de Jérôme Lambert (France), György Dragoman (Hongrie), Renatus Deckert, Thomas Rosenlöcher, Annett Gröschner (Allemagne)



Deutsch-Französisches Jugendwerk
Office franco-allemand pour la Jeunesse



DG Éducation et culture



Actualité été 2009

Juillet 2009

du 2 au 5 juillet : la 4ème rencontre franco-allemande du réseau « Intégration & Egalité des chances » a eu lieu à Sèvres (Hauts-de-Seine). Ce séminaire, rassemblant une quarantaine de participants français et allemands a vu naître divers projets de coopération binationale. Pour sa part, la **Maison de l'Europe des Yvelines (MdEY)**, a engagé un partenariat avec une structure allemande dans le cadre d'un projet culturel et artistique qu'elle souhaiterait mettre en œuvre pour 2010-2012. Ce type de programme vise à améliorer la qualité et à renforcer la dimension européenne de l'éducation des adultes.

du 4 au 5 juillet : la jeune volontaire européenne Conchita Langer, a représenté la **MdEY** à Vélizy-Villacoublay (Yvelines) lors du Festiv'Europe. Il s'agissait de la première rencontre des clubs sportifs et artistiques des villes jumelles de Vélizy (Harlow au nord de Londres et Dietzenbach au sud de Francfort). A cette occasion, elle a pu témoigner de l'intérêt du Service Volontaire Européen, qu'elle réalise au sein de l'association pendant six mois.

du 13 au 21 juillet : une rencontre de jeunes sur le thème de la citoyenneté a lieu en Serbie au camp sportif de "Djerdap". Des délégations macédonienne, polonaise, albanaise, italienne, serbe et française (dont six membres de la **MdEY** accompagnée de la Responsable des projets Jeunesse), ont participé à différents ateliers. Le thème principal de cette rencontre portait sur l'Europe, au sens large, vue à travers le dialogue interculturel, la citoyenneté européenne, la participation active, les valeurs européennes, mais également le sport comme outil destiné à favoriser la cohésion des jeunes. Ce projet « Let's Be Active in Europe », né de la coopération entre la **Maison de l'Europe des Yvelines** et l'ONG serbe Centre for Non Violent Resistance, a été cofinancé par l'Action 3.1 « Coopération avec les pays voisins de l'UE » du programme Européen Jeunesse en Action.

Août 2009

du 10 au 17 août : la **Maison de l'Europe des Yvelines** en coopération avec le Conservatoire de Danse de Sartrouville a emmené 10 jeunes Yvelinois dans le centre de Skjergardsheimen, à Øygarden, près de Bergen en Norvège. Il s'agissait d'une rencontre de jeunes réunissant des Irlandais, des Estoniens et des Norvégiens dans le but de créer un spectacle « Unique » de Hip-hop. Cette rencontre a été organisée par l'association Basecamp Youth Diaconal Service, dans le cadre de l'Action 1.1 du programme européen Jeunesse en Action.

Septembre 2009

6 septembre : Participation de la Maison de l'Europe des Yvelines au Forum des associations de la ville de Chatou.

15 septembre : Intervention pédagogique de la **Maison de l'Europe des Yvelines** dans deux classes de l'école primaire Paul Langevin de Nanterre (92) sur le thème du tri sélectif et du recyclage des déchets. Les enfants ont pu découvrir l'Europe de manière générale à travers les États membres, mais aussi par le biais du facteur environnemental, où l'Union européenne est l'un des leaders mondiaux. Ils ont pu aussi appréhender ces notions de tri, de souci environnemental et de recyclage de la théorie à la pratique avec un exemple de ce que l'on peut construire à partir de déchets.

16 et 17 septembre : la **Maison de l'Europe des Yvelines** participe à la semaine de la mobilité et de la sécurité routière au centre commercial de Montesson (78). L'association a proposé aux visiteurs un diaporama sur le thème de la sécurité routière en Europe et dans le monde. Ainsi, ils ont eu accès à des comparatifs entre différents pays et ont trouvé de la documentation sur les programmes de mobilité en Europe.

du 23 au 25 septembre : Participation de la **MdEY** à l'Annual General Meeting des Centres d'Information Europe Direct (CIED) à Tallinn, capitale de l'Estonie. Rappelons qu'il existe actuellement 56 CIED, dont la vocation est de diffuser des informations et des conseils sur les politiques menées par l'Union européenne, d'encourager activement le débat local et régional sur l'UE, de permettre aux institutions européennes de diffuser des informations d'ordre local et régional, et également de recueillir l'expression de l'opinion publique.





Service Volontaire Européen (SVE)

Les photos et témoignages



Service Volontaire Européen

Le SVE est l'action 2 du Programme européen Jeunesse en action. Il aide les jeunes à développer leur sens de la solidarité par la participation à des projets de volontariat à l'étranger. Ce programme s'adresse à des jeunes âgés de 18 à 30 ans, qui souhaitent s'engager auprès d'une association ou d'une collectivité locale dans un pays étranger pour aider au développement local dans le domaine social, culturel, environnemental, etc... Sa durée est variable de 2 à 12 mois (2 semaines à 2 mois pour les jeunes moins favorisés). Un jeune volontaire européen bénéficie de conditions favorables pour effectuer son volontariat. Il est encadré, logé, nourri et assuré et n'a aucun frais à déboursier.

La **Maison de l'Europe des Yvelines** est accréditée en tant que structure d'accueil et d'envoi depuis septembre 2008. Dans ce cadre, elle a accueilli sa première jeune volontaire européenne, venant d'Allemagne du 1er avril 2009 au 30 septembre 2009.

La deuxième candidate, venant d'Italie, rejoindra l'association début janvier 2010, pour une période de six mois.

Conchita L. témoigne de son SVE à la **Maison de l'Europe des Yvelines** :

« Après le baccalauréat, je ne savais pas encore dans quel domaine je voulais étudier et comme je souhaitais passer quelque temps à l'étranger, le SVE me semblait une bonne opportunité pour faire quelque chose d'utile et intéressant. Grâce au SVE, j'ai pu améliorer ma connaissance de la langue et celle de la culture française. Ce volontariat m'a également permis de faire plusieurs voyages en France. En effet, tout en étant « logé, nourri, blanchi », j'ai reçu de l'argent de poche chaque mois et une carte SNCF 12-25. De ce fait, j'ai profité de l'occasion pour voyager en France et faire la découverte à vélo de plusieurs régions. Cela a été une bonne expérience ! Concernant le travail dans l'association, il était très varié. J'ai réalisé plusieurs tâches depuis le recensement de la bibliothèque en passant par la préparation des interventions dans les écoles et centres de loisirs jusqu'à l'organisation des ateliers linguistiques en allemand, pendant lesquels j'apprenais encore des choses surprenantes sur les pays germano- et francophones. En tout cas, il y a mille et une raisons pour faire un SVE je le recommande vivement à tous les jeunes.

Quant aux jeunes résidant en France, intéressés par ce programme européen, ils sont nombreux à avoir franchi le seuil de la **Maison de l'Europe des Yvelines** puisqu'à ce jour, neuf d'entre eux sont partis réaliser leur SVE dans un pays d'Europe. On peut citer pour pays de destination : l'Espagne, la Russie la Pologne, l'Arménie, l'Italie, la République tchèque et la Lituanie.

Ce type de volontariat européen permet aux jeunes de vivre une expérience interculturelle de mobilité, encourage le développement de la citoyenneté européenne et favorise la solidarité en Europe et dans le monde. Chacun d'entre eux participe activement à des activités de volontariat. Tout en aidant les communautés locales, chaque jeune volontaire acquiert des compétences linguistiques et sociales et augmente ainsi ses chances de trouver un emploi à son retour en France.

Margot B., en poste pour un an de volontariat européen à Barcelone témoigne :

« A force de recherches sur la mobilité des jeunes, je suis tombée sur le concept du SVE : une mission de développement solidaire, une prise en charge de l'Union Européenne, un métissage de cultures et de volontaires et surtout une occasion rêvée de vivre une expérience unique !

Après avoir rencontré Manuella Portier et mieux défini mon projet, j'ai postulé à plusieurs missions dont une à Barcelone qui durait un an. Il s'agissait de travailler avec la fondation Iwith.org [www.iwith.org/fr] qui développe des sites Internet pour les ONG. L'aventure a débuté quand j'ai participé à la formation de départ des volontaires en France. Pendant quatre jours, nous avons échangé et partagé nos expériences sur l'interculturalité, le sentiment européen, nos peurs, nos doutes mais aussi nos attentes et nos motivations face au SVE. Je suis consciente du caractère unique du SVE et de la chance que j'ai et pour cette raison, je souhaite partager cette expérience de manière durable.».

Sur place, le jeune volontaire s'adresse à sa structure d'accueil où il travaille pour tout besoin particulier. Le logement est diversifié : accueil chez l'habitant, colocation entre jeunes volontaires, foyer social, dans une ambiance souvent interculturelle. De plus, une formation à l'arrivée permet de se familiariser avec le pays d'accueil.

La **Maison de l'Europe des Yvelines** remplit pleinement son rôle de structure d'envoi sur les Yvelines (et les départements limitrophes) et répond ainsi à de nombreux jeunes, candidats au départ !



La MdEY, votre
CIED



L'actualité européenne... de Tallinn à Lisbonne

Depuis janvier 2009, la Maison de l'Europe des Yvelines est également Centre d'Information EUROPE DIRECT. À ce titre, elle a participé à la première des deux Assemblées générales annuelles qui s'est tenue à **Tallinn**, la capitale estonienne, avant de se rendre en octobre à Rotterdam aux Pays-Bas.

La thématique de cette Assemblée était « **Une Europe des citoyens** » et aura permis aux participants d'échanger sur les préoccupations des citoyens concernant l'Union européenne (crise économique, politique agricole commune, institutions, changement climatique, etc.) ; elle aura également permis aux responsables présents de discuter sur leurs méthodes pour parler d'Europe selon les différents publics auxquels chacun est confronté (entreprises, tous petits, agriculteurs, jeunes, professionnels, médias, collectivités locales, etc.).

2009 est une année riche en rendez-vous pour l'Union européenne. Cette rentrée en est un bon exemple, même si on le voit peu, avec en premier lieu, le 16 septembre, la reconduction de **José Manuel Barroso** pour un second mandat par le Parlement européen (382 voix pour, 219 contre et 117 absentions).

La vie politique européenne est ponctuée par de multiples élections : élections législatives en **Allemagne** (27 septembre) avec la victoire de la Chancelière sortante Angela Merkel (formation d'une coalition CDU/FDP) ; élections législatives au **Portugal** (27 septembre) avec la reconduction du gouvernement socialiste de José Socrates, mais avec une majorité plus faible que précédemment. Le 4 octobre avaient lieu des élections législatives en **Grèce**, qui ont vu la large victoire de l'opposition socialiste menée par George Papandréou.

L'**Irlande** a également revoté vendredi 2 octobre sur le Traité de Lisbonne. Quinze mois après le premier référendum, les Irlandais ont largement dit oui (67,13% oui, 32,87% non, 59% de participation) au traité suite aux garanties données à Dublin concernant plusieurs domaines clés : défense, affaires sociales (dont le droit à la vie), fiscalité et surtout maintien du Commissaire irlandais. Aujourd'hui, il ne manque désormais que les signatures du Président polonais (Lech Kaczyński) et du Président tchèque (Vaclav Klaus) pour que le traité entre en vigueur.

Néanmoins, avec la ratification irlandaise, l'Union européenne a fait un grand pas en avant. Une fois le processus fini, elle pourra se doter d'un Président permanent du Conseil européen et d'un Haut-représentant pour les Affaires étrangères, deux futures figures centrales pour la stabilité des institutions aux côtés du Parlement et de la Commission européenne.

Retrouvez toutes les informations sur notre site
[http:// www.maisoneurope78.eu](http://www.maisoneurope78.eu)

Les rendez-vous à ne pas manquer

- **7 octobre** Stage de citoyenneté et dialogue citoyen organisé par le SPIP 78 Chanteloup-les-Vignes
- **10 octobre** Tenue d'un stand lors du MEDAC (marathon européen) au pavillon Baltard de Nogent-sur-Marne
- **17 octobre** Tenue d'un stand lors du Forum des associations de Saint-Germain-en-Laye organisé par le MAS
Café Europe de 10h à 12h au local de l'association- thème des femmes en Europe : les Espagnoles
- **23 octobre** Conférence de rentrée « l'Élargissement de l'UE, jusqu'où irons-nous ? (Mairie du Vésinet)
- **23-25 octobre** Bilan du Comité des Jeunes des Régions Européennes (suite à la rencontre de mars 2009)

ADRESSES UTILES

Commission Européenne
Le Conseil de l'Europe
Parlement Européen
Jeunes Européens France

<http://ec.europa.eu>

www.coe.int

www.europarl.eu.int

www.jeunes-europeens.org

Fédération Française des Maisons de l'Europe www.maisondeleurope.org

Office Franco Allemand pour la Jeunesse (OFAJ) www.ofaj.org

Tout savoir sur l'UE www.touteleurope.fr

Présidence suédoise de l'UE www.se2009.eu.fr



La Maison de l'Europe des Yvelines – Centre d'Information EUROPE DIRECT
37 bis avenue du Maréchal Foch – 78400 Chatou
01-39-52-36-21 / Horaires d'ouverture 14h - 18h du lundi au vendredi
contact@maisoneurope78.eu / www.maisoneurope78.eu

